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議会報告会（市議会と高校生との意見交換）アンケートまとめ 

 

平成 29 年１０月３０日(月) 東京都市大学塩尻高等学校 

（全て原文のまま） 

問1 住所 

①塩尻市内 9 名
松本市 15 名
安曇野市 2 名
伊那市 1 名
箕輪町 1 名
筑北村 1 名
木祖村 1 名
茅野市 1 名
伊那市 1 名
下諏訪町 1 名

②塩尻市外 24 名

 

問2 性別・学年 

1年 4 名
名 2年 6 名

3年 0 名
1年 6 名

名 2年 17 名
3年 0 名

①男 10

②女 23

 

       

問３ 今回のワークショップを通して、どんなことでもいいので、お気づきの点や、ご感想をお書き

ください。 

 

・ とても貴重な機会で、なかなかない経験をさせていただいたな、と思いました。こういった機

会を作っていただいたことで議員さんが想像以上に話しやすくとても身近に感じられ、こうい

った方々が運営して下さるおかげで、この塩尻という温かくすてきな市ができているのだなと

知ることができました。ありがとうございました。 

・ 将来長野県にのこりたい人、出たい人がいる中で、のこりたいという人たちは、地域のいいと

ころをたくさんしっていました。逆に、かいぜんしてほしい点がたくさんあがったのも長野に

のこりたい人だったと思いました。なので、今回のような集まりをもっと開き、また、別の人

たちの意見も聞いていけたらいいと思いました。 

・ 塩尻市に住んでいるが、市のイベントや市の活動について知らない事が沢山あると気づいた。

交通面では生活しにくいという意見も多数あったが、現在市が主催するイベントや継続してい

る活動などについては「有難い」といった意見なども多く、とても住みやすい市であるのかな

と思った。 

・ 今回、議員の方とお話をし、このような交流会をもっと開いた方がいいと思いました。自分も

今回の事でもっと政治や選挙の事について興味を持ったので、もっと勉強したいです。 
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・ 今回のワークショップを通じて、改めて市議という職業について知ることができたし、自分で

はできないような発想、意見を聴けた。政治の分野に対する意見では、「もっと政党公約をわか

りやすくして欲しい。」「もっと政治に対する知識を増やしていかないといけない」「野党勢力が

弱すぎてうまく機能せず与党にやりたいほうだいやらせてる」など様々な着眼点からの意見が

出て、大変参考になった。 

・ 知らない人や初めての方々が多かったけれど、一人ひとりが自分の思っていることを言い合え

たことが一番良かったと思いました。また、話すのみの意見交換でなく、紙に書くという方法

が、様々な意見を出しやすくていい方法だと感じた。 

・ 改めて選挙や住んでる事を知り、考えることで、自分たちが住むためにどうしていくべきかと

いうことが分かって良かった。また、このような会に来てくださった議員さんの姿を見て、長

野を離れてもまたもどって、自分の住む所の為に何かしていきたいなと思いました。 

・ 塩尻市について、個々が感じていることを共有したり、どうしたら住みよい町になるかを考え

ることができて、とても良かったと思います。 

・ 塩尻市は祭りやイベントがあり、たくさんの人が集まり、たくさん交流できるので良い。選挙

では、学生にあまり知識がないので学校なので選挙についての話を聞く機会があれば良いと思

った。 

・ 議員の方々がそれぞれ塩尻市に対する思いを持って考えてくださっていたのですごく安心した。

若者が引き継ぐ時代だと思った。たくさんの意見を発言することができて、塩尻市がより住み

やすい市になっていけると良いと思う。 

・ 今回、議員のみなさんと話し合いをしてみて、塩尻市・政治・選挙について今まで以上に身近

に感じました。 

・ 議員さん達はとても優しく楽しく会話が出来て、とてもいい経験ができました。 

・ 議員の方がすごく私たちの意見を理解してくださり、ありがたく思いました。参加することが

できてよかったです。ありがとうございました。 

・ 人それぞれ意見が違うとよく言われるけど、塩尻に関しての意見や要望はみんな意外と同じこ

とを思っていて、意見を発表し合えて、楽しかった。 

私は、政治にくわしくないから、あまり意見が言えず、後悔している部分があります。 

・ ３つのテーマについて話し合いをさせていただきましたが、みんな共通に思っていることが沢

山あると感じました。市内の街づくりや、政治参加について深く考えることができました。 

・ 深く塩尻のことを考えたのは、はじめてだったけれど、ここがいいなとか、もっとよくして欲

しいなとかたくさん考えれてよかったと思います。 

・ まず１年生にとってあまりこういった市について話し合いをする機会がなかったので、交流と

してもよかった。住みたい街に関しては自然・環境はとてもいいのですが、ショッピングモー

ルなどの買い物施設などがほしいという意見が多くみられた。 

・ 市議会の皆さんとこれからの政治のことや塩尻市のことについてお話ができて、とても良い機

会になりました。今回のワークショップで出た意見を参考にしてよい街づくりができたらいい

なと思います。 

・ 直接市議会議員の方とお話をすることができて要望などをしっかりと言うことができたので、

このような機会をもっと増やした方がいいと思う。 
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・ 主に自分達が使っている施設などや道路、交通についての意見が出ました。地域の方が利用で

きる物が多い方が住みよい街になると思います。 

・ 自分の意見がなかなか言葉にできなかったので書いて発表するのが良かったです。もっとクラ

スの人にもやってもらいたかったと思いました。 

・ 自分が知らないところでたくさんの企画などを考えて頂いていてこれから塩尻はスポーツでも

さかえると思いました。 

・ 議会の方々と意見交換していい経験になったとは思うが、やっぱかたくなってしまったりして、

本音が言えない部分もあった。 

・ 他学年の方とも、市議会の方々とも今まで関わる機会がなかったので、このワークショップを

通して政治や自分達の未来について考えることができたのでよかったです。 

・ 意見を交換してみて、部活や学校などで交流することの良さを感じている人は多くいたので、

そのような交流はさらに増やせたらいいと思う。また政治への興味を、１８歳になるまでに、

いろんな情報から学んで、投票できるようにしたいです。 

・ 沢山の意見をきけたし、政治に関しての意見をきいて政治について知るきっかけになってよか

ったです。 

・ 大人だけでなく、子どもの意見もとても大切だと思いました。地域の人がお互いもっとふれあ

えるといいです。 

・ 小さいころから塩尻に住んでいるが、今まで自分が知らなかった塩尻のよさ、課題を意見交換

を通して知ることができた。 

・ 政治や地域のことに関して自分とはちがう意見を他の人から聞くことができてよかった。また

市議会議員の仕事や意見など今まで知らなかったことを知ることができた。 

・ 自分の考えだけではなく、みんなの意見も知ることができたので、とてもいい機会になりまし

た。議員さんの話でも勉強になる点がたくさんあり、良かったです。 

・ 議員さんの話を聞いて、「どんな政治をしているのか」や塩尻市の事もたくさん知れたので、い

い機会だったと思います。 

・ とてもたくさんの視点からの意見が出て良かった。 

・ 市議会の方々が普段どんなことをされているのか、どんな思いで議員になられたのかがよくわ

かりました。また今回自分でも地域のこれからについて考えてみて、考えていくのは市議会の

方々だけでなく、ぼくたち１人１人が考えていくべきものだとあらためて感じました。 

 

 

問４ 今後、今回のような意見交換会が開催される場合、どのようなテーマを望まれますか。 

 

・ こういう施設が欲しい、問題点などを出しあいもっと話あってみたい。 

・ 今回の“住みたい街”というテーマとも似ているのですが、“街のかいぜん点”を出したり、“も

っとこういうイベントしたい、出たい”という話も聞けたりするといいと思いました。 

・ 塩尻市は土地も広いので、メリットやデメリットがあると思う。そういった土地柄を有効利用

するにはどうしたら良いか考えてみたい。 

・ 前回意見をだしてもらったあとの、地域の変化や、自分の思った事。 
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テーマではないんですが、政治の事についてのくわしいお話を聞きたいです。 

・ 塩尻市における行政等の改善点。 

・ 塩尻市について、具体的な意見（要望や良い事、改善してほしいこと）を出し合う。 

・ 逆の立場で市の方々は私たち都市大の事をどう思っているのか知りたい。私たちにやってほし

い事、私たちがしてほしい事を言い合えば、何が市に必要なのか分かると思う。 

・ 塩尻市の歴史、塩尻市の特産品。 

・ 同じようにこの街の良い所などを言ったりできれば良いと思う。 

意見交換会だけでなく、実際にたくさんの事をやってみたりして交流できると良い。 

・ 「１８歳選挙について」「立候補者の公約」など、若者に関係のある話題など。具体的に、塩尻

市が今行っていることなど。 

・ 政治や選挙についてなど、あまり高校生ではくわしくないような話、これを通じて学べるよう

なもの。 

・ 政治の知識が足りないので、わかりやすく説明される講習。 

・ 安心のできる環境作りについてや、高校と市のつながりをどう増やしていくかについて意見を

交換できたら良いと思います。 

・ 学校について（小・中・高・大） 

・ 男女差別について。 

・ よりよい街づくりについて話し合いをした際、多くの人が要望を持っていたので、そのことに

ついて、より多くの人から意見をもらえば、良い街をつくっていけるのではないかと思います。 

・ 今回は、住みたい街という感じだったんですが、住んでいない人でも旅行者でも塩尻に来たら

時間をつくれる場所とかいいと思いました。 

・ 今度は意見にもあったように、市内の人達との交流など、そういった機会について話し合いた

い。 

・ 少子高齢化のことや政治についてもっと意見が出せればいいなと思います。 

・ 市で行いたい活動などを具体的に要望することができたり、政治についてくわしく知ることが

できるテーマなどを行ってほしい。 

・ 学校のことについてもっと話せるようなテーマがあればいいと思いました。また地域のことを

より知れるようなものもあれば良いと思います。 

・ 学生がどのように政治に参加していくかや、高校生ができる市長村がもっとかっせいかしてい

ける事について。 

・ 観光客がこれるような街というようなテーマが良いと思います。 

・ テーマはあくまでテーマなんで、とりあえずもっと塩尻を良い街にするための会議にしてほし

い。具体例は思いつかないけど、植物とか自然についても触れられたらいいと思った。 

・ １８歳から選挙権が得られるので次はもっと自分の知識を増やして、同じテーマについて意見

交換をしたいと思いました。 

・ 選挙について学べて、話し合うことのできる機会や、塩尻市内のよいところや改善点など、ま

ちをもっとよくしていけるような話し合いをしたい。 

・ 政治についてもっと知りたいことが多いので、選挙のことなどをテーマにしてほしいと思いま

す。 
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・ 政治のことも、もう少し話したい。議員の方からも政治について、もっとお話しを聞いてみた

いと思います。 

・ 小学生・中学生・高校生にとってよい街とは何か。 

・ 特になし。 

・ どうすれば地域がよりよいものになっていくのか考えたいです。 

・ 年齢関係なく、地域の方との関わりをもっと増やすにはどうすれば良いか。 

・ 少子高齢化を改善するためには。 

・ 政治についてどのようなイメージを持っているか？などがいいと思います。 

 


